
新华社电 天文科普专家介
绍， 3月21日春分日这天， 谷神
星将迎来冲日。 在春分日前后的
十多天里， 我国感兴趣的公众借
助星图和相关软件工具， 通过小
型天文望远镜有望一睹这颗矮行
星的风采。

谷神星冲日是指谷神星、 地
球与太阳将呈近似一条直线， 地
球位于两者之间。 此时， 谷神星
被太阳照亮的一面会完全朝向地
球， 其亮度会达到最高值。 冲日
期间谷神星与地球的距离也较
近。 因此， 冲日前后的十多天都
是观测谷神星的好时机。

“此次冲日期间，谷神星的亮
度约为6.9等 ，位于后发座 ，肉眼

无法直接看到， 必须借助于双筒
望远镜或小型天文望远镜， 再辅
以星图 ， 就会比较容易找到它
了。 ”天津市科普作家协会理事、
北京天文学会会员刘东宇说。

在太阳系大家庭中， 除了太
阳、 月球、 八大行星外， 还有一
批并不为人所熟知的小天体， 包
括矮行星、 小行星、 彗星等， 它
们也是太阳系的重要成员 。 其
中， 矮行星是太阳系天体当中 ，
令人感到较为陌生的一个分类。

刘东宇介绍， 谷神星是意大
利天文学家朱塞佩·皮亚齐于
1801年发现的。 在随后一段时间
当中 ， 谷神星一直被归类为行
星， 并和其他行星一样拥有自己

特殊的代称符号。
随着越来越多的天体在谷神

星轨道附近被发现， 天王星的发
现者、 英国天文学家威廉·赫歇
尔将这些外观像行星的天体命名
为小行星； 将介于火星和木星轨
道之间小行星密集的区域， 称为
主小行星带。 谷神星在小行星编
号当中位居第一， 质量和体积也
排在榜首。

在谷神星携 “1号小行星 ”
这一殊荣运行了两百多年后 ，
2006年， 国际天文学联合会宣布
谷神星被归类为矮行星。 如此，
谷神星成为了主小行星带中唯一
的矮行星， 也是矮行星中最亮的
天体。

中疾控专家：
本轮流感高峰在部分省份已开始下降
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“特地来现场选个有寓意的
好名字 ” “帮园区企业来办落
户， 已经落户50多家了” ……各
类注册大厅， 是不少企业、 个人
追逐创新梦想、 驶向全球市场的
“起点”。

春江水暖鸭先知。 2023年开
年至今， 记者多次走进上海市市
场监管局、 上海市知识产权局、
上海市药品监管局等部门的注册
大厅， 在一线感知经济复苏的活
力。

起步拼： 今年来新设民
企超4万户

“我1月新拿的执照， 现在
已经选定了大约2000平方米的实
验室， 用于新药研发， 实验室还
要再办证吗？” 3月13日， 上海艾
科赛药业办公室主任陈磊走进市
监局的政务服务大厅， 咨询办照
事宜。

得知研发机构可以享受 “一
照多址” 服务、 暂时无需再办其
他手续后， 陈磊松了一口气。 在
好友的 “游说” 下， 已经51岁的
他今年初选择 “再创业”， 看了
六七个园区， 才挑到中意的研发
地， 下一步就是设计、 装修、 招
人 。 “创始人手上攒了不少专
利， 此前在国外也有创业经验，
这几年生物领域的各类新技术层
出不穷， 现在就是起步的最好契
机。” 陈磊说。

像陈磊这样选择2023年起步
的不少： 一家基金公司核名通过
后迫不及待过来办照， 1.36亿元
投资聚焦集成电路 、 新能源等
“新赛道”； 奉贤区南桥镇良渚江
海生态商务区， 2个月落户了50
多家企业， 园区工作人员张旭这

次来大厅， 就是为一家新设企业
核名。

“新设在我们园区的企业大
多集中在大健康、 数字科技等新
兴领域。 我们是个坐落在村里的
美丽园区， 现在把企业 ‘招’ 到
村里去， 让它们享受补贴， 还能
收获花园式办公环境， 农民空置
宅基地流转改造后还能收获租金
补贴。” 张旭说。

今年1月至2月， 上海民营企
业新设户数4.7万户 ， 同比增长
8%， 占新设企业总数的95%。 其
中， 消费、 物流和科创等相关领
域均有两位数增长。 为了解决企
业办事的 “疑难杂症”， 上海杨
浦、 宝山等区还设立了 “办不成
事” 窗口， 为企业提供 “兜底服
务”， 把办不成的事办成。

出海忙： 国际专利申请
火热

“创新是引领发展的第一动
力 ， 保护知识产权就是保护创
新”， 走进上海市知识产权局行
政服务中心的办事大厅， 业务受
理窗口内的一行红色标语非常醒
目， 在这里， 企业的 “知产” 不
断转化为 “资产”。

3月9日一早， 上海专利商标
事务所流程管理部部长刘吟风就
来到办事大厅， 为其代理的企业
领取保密审查通知书。 随着这份
通知书被交到刘吟风手上， 该企
业的自主知识产权正式开启海外
之旅， “企业放眼全球市场， 积
极布局专利， 体现了上海科技创
新的全球影响力 。” 刘吟风说 ，
国内申请人比例正不断提升， 已
占代办量的七成。

科技型企业是这里的 “常

客”， 专利质押业务窗口不断让
金融助力企业走出去。 银行工作
人员郭女士拿着申请书， 替一家
小微企业办理专利质押。 “14个
专利， 大约能获批大几百万元，
这对于轻资产的科创企业开拓全
球市场是很好的助力。” 郭女士
说。

为了更好建设国际知识产权
保护高地， 2021年上海决定将知
识产权局 “升格” 并独立设置。
“不少企业从这里出发， 进驻欧
美和日韩市场。” 上海市知识产
权局知识产权代办处处长徐立鹤
说， PCT国际专利申请量中国已
连续四年全球居首。 “今年1月
份， 上海市PCT国际专利申请量
338件， 数据还在不断回暖。 申
请这一专利的 ‘大户’ 集聚在人
工智能、 集成电路和生物医药这
三大先导产业中， 也侧面印证越
来越多科创企业走向海外。”

创新热： 药械初审量同
比增长近1倍

3月10日一早， 上海市药监
局行政服务大厅刚一开门， 邢相
欣就和同事抱着两大摞材料冲进
来。 “早点来就能早点办业务，
晚一点就怕要排队很久了。” 邢
相欣一边仔细梳理着申请材料，
一边看着大厅里的叫号屏幕。 当
天， 他们要给公司最新研发的一
款医药器械做注册申请。

“市场复苏了， 相应需求明
显增加， 来赶个早， 争取能尽快
获批上市。” 邢相欣介绍， 他们
此次要申请注册的下肢康复训练
系统医疗器械是在2021年研发完
成的。 “去年11月我们正着手准
备产品的申请注册材料， 正巧赶

上上海市医疗器械注册电子申报
系统上线， 可以第一时间吃上新
政策的红利。” 相比以前的申报
流程， 如今仅在材料准备环节就
可以节约至少1个月的时间。

为了让企业能更快上马， 上
海市医疗器械化妆品审评核查中
心还推出了线上线下的培训课
程。 线下培训会的火爆出乎邢相
欣的意料， “容纳500人的会场
座无虚席， 甚至连进入会场都是
排着队， 人挤人”。

当天上午刚开门， 所有办事
窗口就被前来办理业务的企业人
员坐满， 一转眼又来了近10家企
业， 依托 “一网通办” 平台送来
的办证包裹一天也有30多件。 据
上海市药监局统计， 今年1月至2
月， 药品、 医疗器械、 化妆品现
场咨询接待量同比增长25%； 一
季度， 上海的三类医疗器械创新
产品初审较去年同期增长近1倍。

“目前我们已在上海建立了
12个药品和医疗器械注册的指导
服务站， 更早发现创新的企业和
医药项目。” 上海市药监局党组
书记、 局长徐徕说， “加速审批
不代表降低门槛， 而是将服务关
卡前移， 防止企业走弯路， 加速
生物医药领域创新成果的转化。”

小店暖：创新机制为“小
修小补”纾困

3月3日， 松江区中山幸福里
社区的维修师傅张辉拿到了自己
的个体工商户营业执照， 从事小
家电维修已近40年的他， 终于有
了 “集体户口”。 和别人走进注
册大厅不同的是， 考虑到他腿脚
不方便， 工作人员将营业执照送
上了门。

小本薄利生意， 店面租金是
道坎 。 “修一单豆浆机 、 电饭
锅， 也就收个5块10块， 租门面
动辄月租过万 ， 根本付不起 。”
张师傅说， 老街坊维修需要比较
多， 过去他都是接到订单了， 就
上门服务 “打游击”， 不仅风里
雨里都得出摊， 有一茬没一茬也
是生意的常态。

如今走入中山幸福里的个体
工商户便民服务角， 配钥匙、 修
鞋、 缝纫缝补、 日用产品维修等
和生活息息相关的各类服务， 都
能集中提供， “漂泊在外” 的商
户找到了 “根据地”， “流动工
匠” 们成为 “正规军”。

“社区主动过来和我说可以
集中登记， 我只需要提供身份证
和签名就能办。” 张师傅说， 自
己的联系方式已经上墙展示， 老
街坊们打个电话 ， 就能得到服
务。 “现在相当于零成本， 一个
月大概能赚四五千元。” 在便利
性的吸引下， 隔壁菜场已经退休
的夏师傅、 当了几十年裁缝的金
师傅， 也都在这里集中 “落脚”。

“小块头” 也能迸发 “大能
量”， 形态各异、 兼具活力和韧
性的小店， 不断助推我国经济社
会高质量发展。 上海市市监局数
据显示， 今年1月至2月， 居民服
务修理等服务业的个体工商户新
设1646户， 同比增长19%。

从1.0版升级到6.0版的优化
营商环境 “上海方案” 出炉， 用
“一份报告 ” 代替 “一摞证明 ”
等探索提速……伴随着经济活力
复苏， 各类经营主体也在用 “踏
出第一步” 的行动， 为经济高质
量发展提供源源不断的内生动
力。 据新华社

追梦“起点”拼抢忙 经济复苏活力足

新华社电 针对近期公众关
心的流感防治热点问题， 中国疾
控中心病毒病所国家流感中心主
任王大燕20日表示， 继此前我国
流感活动水平有所升高后， 目前
已监测到有几个省份流感活动高
峰出现拐点， 开始下降。

“今年较往年约晚2个月进入
流感流行季， 本次流行的流感病
毒以甲型H1N1亚型流感病毒为
主，其次为甲型H3N2亚型流感病
毒。”王大燕表示，主要有两方面
原因， 一是因为防控新冠病毒的
措施同时对季节性流感防控也非
常有效， 使得流感等其他呼吸道

病毒流行受到一定程度压制；二
是由于近3年甲型H1N1亚型流感
病毒未在我国流行， 导致人群对流
感病毒的预存免疫力有所降低。

专家提示， 面对流感流行，
公众应坚持做好个人防护， 勤洗
手、 戴口罩、 勤通风， 尽量避免
去人群聚集场所。 若出现流感样
症状， 应避免带病上班、 上学，
接触家庭成员时需戴口罩。 对于
尚未接种流感疫苗的孕妇、 老年
人、 慢性病患者、 低龄儿童等高
风险人群， 建议在流感疫苗可及
的情况下积极接种， 仍能起到很
好的预防保护作用。

云南发现新记录植物大花舟翅桐

———上海多个注册大厅蹲点记

新华社电 近日， 云南西双
版纳国家级自然保护区尚勇管护
所在开展资源监测过程中， 发现
一未知乔木树种。 经中科院专家
鉴定， 该植物为舟翅桐属大花舟
翅桐， 系我国首次发现有该属植
物分布。

“大花舟翅桐主要分布在缅
甸、 泰国等东南亚国家， 我们推
测在西双版纳也有分布， 此次发
现证实了这一点。” 中国科学院
西双版纳热带植物园研究员谭运
洪介绍， 大花舟翅桐是锦葵科舟

翅桐属植物， 花色为橘黄色渐变
橘红色， 植株高达35米至45米。

谭运洪说， 此次发现不仅为
我国植物增添了新成员， 也是以
大花舟翅桐为代表的季雨林群落
在我国被首次记录。

据了解， 大花舟翅桐有极高
的研究和保护价值， 进一步体现
出我国热带雨林生物多样性丰
富。 下一步， 保护区还将针对大
花舟翅桐的种群分布 、 生境质
量、 保护现状等情况进行深入调
查研究。

近年来， 重庆市北碚区积极
推进农旅融合， 通过 “公司+农
户” 等模式打造农业公园， 壮大
乡村休闲旅游产业， 建设和美乡
村。 图为游人在重庆市北碚区澄
江镇五一村 “樱花橘香” 农业公
园的樱花树下露营游玩。

新华社发

农业公园赏春光

谷神星21日冲日，公众有望一睹这颗矮行星风采


